
B!" !"#!年$%月!&日

星期日

!"#$%&''()(*+(,)*+#)*,

-.小时读者热线：/0--11
责任编辑：殷健灵

视觉设计：董春洁 星期天夜光杯·谈话
! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !!嘉宾"

孙保罗 中国民企低碳联盟秘书长!原

道机构创始人

陈涓玲 伽蓝集团股份有限公司 公关

总监

吴晖 百姓义工理事长

吴国源 中国狮子联会浙江东方狮源服

务队 !"#$%!"$!队长

可持续发展
是最大的问题

主持人"吴晖做慈善有好几年了#从最初

的一些志同道合的志愿者凑在一起策划一些

慈善活动$ 到 !"$$年百姓义工正式注册为

&'(组织)在特定法律系统下$不被视为政

府部门的协会%社团!基金会!慈善信托!非营

利公司或其他法人$ 不以营利为目的的非政

府组织*$在这几年里$你觉得自己变化最大

的是什么&

吴晖#以前，我们是利用业余时间做慈善
活动，队伍是比较松散的，那段时间是最快乐
也最单纯的。考虑的就是怎么把活动做好。注
册了 !"#组织后，主要考虑的事情变成了如
何维持这个机构的运转、怎么赚钱。$%&&年
要注册为 !"#的时候，需要 &%万元的注册
资金，街道出面帮我们向两家企业借了钱。但
我们 $%&&年注册成 !"#到现在一直是亏本
的，之前听人家说，作为 !"#会有机会拿到
一些项目什么的，但其实拿到项目并不是想
象中的那么容易。等企业要我们还钱的时候，
我们根本拿不出来，后来是当时岳阳街道的
团委书记自己拿出 &%万元给我们的。而现
在，这 &%万元的注册资金已经见底。年初的
时候，我们机构的几个骨干就在说，撑到年
底，不行就关门。不过，最近两个月，情况有所
好转，我们拿到了一些项目。

我的另一个困扰是，在注册为 !"#之
后，我们的骨干一直在流失。以前，大家都只
是草根志愿者，有什么活动打个电话，大家就
聚拢来，很有积极性，只要做活动，所有的事
情都是靠志愿者互相分担的。当然，有时会有
人因为工作忙或者家里有事情等原因来不
了。成为 !"#之后，我们有 '个专职人员，承
担了许多的事务，有些原先参与得比较多的
志愿者慢慢地就参与得少了。他们感觉自己
不再被需要。现在，我们的骨干就只是这 '个
专职人员。坦白说，他们的工资很低的。有的
人家里条件好，不在意这个，但是，并非每一
个人都有丰厚家底，长此以往，我会担心可持
续的问题。
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主持人的话

近年来! 公益慈善获得了

越来越多的关注" 公众人物在

参与!企业在参与!很多老百姓

以个人的名义也在积极参与"

但并不是有了好的动机! 就一

定能获得好的结果" 今天的嘉

宾都是慈善公益活动的参与

者!听听他们的经验#困惑和思

考!会给我们带来一些启示"

!主持人"

阿竹

!结束语"
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! ! ! !把慈善公益做好$不仅需要善意的动机$

还需要专业知识和技能$更需要智慧#我国现

行的与公益慈善相关的机制%制度%体系等尚

有待完善# 但有一点是肯定的$ 投入慈善公

益$无需驻足等待# 只要结果是好的$多尝试

一些方法又何妨& 公益慈善尤其如此#

! ! ! !主持人"近几年来$越来越多的民间力量

参与到公益慈善活动中# 孙保罗曾是媒体记

者$是社会发展的'观察者('记录者(# 对于

民间力量汇聚到公益慈善中$你怎么看&

孙保罗：一个社会的文明程度，在很大程
度上取决于这个社会人民总体的幸福指数和
安全指数。体现在整个社会体系，就是对社
会弱势群体的支持和关怀。中国民间的公益
慈善活动，因为历史原因，出现了很长时间的
断档。

$%%(年汶川地震，是对中国各阶层人士
公益心态的一次巨大的激发。
我们更希望公益慈善活动的参与者能来

自社会各界，有钱的出钱，有力的出力，有智
慧的出智慧。我讲到的智慧，应该是一批善
于资源整合，善于行为组织，善于公关开拓，
善于游说博弈的策划人和组织者。
优秀的策划可以让慈善行动引起社会各

界的关心和支持，在这种高关注度下拓展项
目执行的空间，甚至得到政府机构的配合和
支持。

主持人"民营企业家在这中间扮演怎样

的角色&他们有怎样的优势&是否存在误区&

孙保罗：我们可以从另外一个角度来看
民营企业家———经济精英、思想精英、公众人
物。我们说民营企业家要参与到公益慈善活
动，更多的是体现其社会属性，社会责任。这
里最大的要求，就是公益慈善与商业利益的
严格区分。

当前，某些企业家在做公益慈善时明显

存在“动机不纯”的情况。其主要的特征就是
公益活动策划过程中的功利主义。这是这些
企业家角色混淆的后果，总是以一个政客式
的思维来面对公益慈善活动问题，而没有一
个政治家式的胸怀与视野。
例如我认识的一家大型民企，每年投入

冠以公益专项资金的钱有四五千万。但是我
发现他们在考虑捐赠对象的时候，首先是考
虑这个机构主办人和负责人的“背景”。他们
会把钱投给涉及某些重要的政府官员家属或
者关联人士开办的机构，并以这种创新型的、
安全的利益输出方式，来构建企业的人际关
系。企业的这种目的是非常危险的行为，公益
平台成为一种变相寻租的管道，严重地污染
了整个公益慈善的环境。

当然民营企业家能够成为精英阶层，正
是因为如果他们愿意，他们能够为公益慈善
事业提供更多的资源)包括资金、关系、创意
和经验。中国民营企业在特殊的社会环境中
艰苦成长，拥有非常强劲的资源整合能力，企
业的能力如果能够与公益慈善事业结合，那
么不仅仅相关项目可以做得更加有效率和质
量，企业的文化与社会的文化也可以深度地
融合，企业在社会治理中可以发挥更加重要
的作用。
例如，我所领导的机构服务的某大型网

络平台公司，过去长期以资金和食物捐助为
主，但在汶川地震中，他们利用自身的网络平
台，与政府的公益机构合作，发起网民小额捐
款。结果集腋成裘，募捐超过 $%%%万，效果非
常明显。
这些案例体现出，参与新型的公益慈善

活动，民营企业家需要端正的态度，持续的耐
心和过人的专业性。中国的公益慈善事业，需
要插上智慧的翅膀，需要企业家那价值非凡
的大脑，需要更多公益事业的领军者。

! ! ! !主持人#去年$伽蓝集团与联合国开发计

划署签订战略合作伙伴协议$ 确立为期四年

的战略合作伙伴关系$启动'中国少数民族文

化产业可持续发展项目(#为什么会选择这个

项目& 你们具体做了些什么&

陈涓玲：说到慈善公益，首先要说我们对
企业社会责任的理解。在我们的理解里企业
社会责任分为四个部分，是金字塔的结构。从
最基础的往上依次是为员工提供发展，与员
工共同进步；与客户合作共赢、共同成长；为
消费者提供世界一流品质的产品和服务。在
此基础之上，我们恪守造福人类的公益事业，
致力传统文化的保护、传承与创新，推动教育
事业、消除赤贫、保护环境可持续发展。这不
仅是我们的战略，更是我们可持续发展的动
力所在。
去年 $月，我们接触到联合国开发计划

署，他们在 $%%*年+$%&%年间开展了“少数
民族和民族地区综合扶贫项目”，项目中包含
了 $,个村寨。我们选择了 $个试点村寨建立
手工纺织示范基地，作为长期企业社会责任
的方向。它们是云南丽江摩梭手工纺织、湖北
土家族西兰卡普。同时，经过与五指山市政府
的深度交流，又将海南黎族黎锦作为项目示
范基地。其中，对云南摩梭手工纺织的保护项
目成为了联合国开发计划署的全球优秀案
例，在全球推广。
以云南摩梭手工纺织项目为例，我们进

行了充分的调研，确立了四个目标：第一，从
经济的角度，通过民族文化产品的创新与开
发，提供替代性的生计方法及就业机会，实现
脱贫致富；第二，从文化的角度，保护民族工
艺，传承民族传统，促进民族文化的可持续发
展；第三，从价值观的角度，传播少数民族优
秀的文化价值观；第四，从整个社会的角度，
提升公众对民族文化多样性的认知，提升凝
聚力与团结向心力。

我们在对云南丽江温泉村的考察中发
现，他们主要的经济来源是靠务农，村民们都

很有意愿解决生计问题，而手工纺织是很好
的方式。他们的目的简单而纯粹，希望让孩子
有学上，老人生病了有钱看病。与此同时，摩
梭人尊敬老人善待孩子，家庭观念重，这些健
康积极的价值观，是我们希望让更多人感知
的。

主持人"作为合作伙伴$联合国开发计划

署为你们带来了什么不同的理念&

陈涓玲：联合国开发计划署有公开透明
的流程，有创新的公益模式———政府领导、专
家指导、协会主导。比如，云南摩梭手工纺织
项目是国家民委在领导。专家指导，是我们请
各类专家去村寨中指导他们，包括设计专家
手把手教他们怎么完善设计风格，社区建设
专家教他们怎么管理社区，市场营销专家教
他们营销技巧等。协会主导，则是以村寨为单
位，从每家选一个人，组成协会，再由协会中
的成员选出领导小组，所有的收益是每家共
享。我们不是直接捐钱，而是教会他们一个赚
钱的机制。这种创新的模式，是把输血的方式
变成了造血的机制，实现了公益的可持续发
展。

! ! ! !主持人"两年来$吴国源一直在参与狮

子会的活动# 我们都知道助人是件开心的事

情$但是$有没有例外&

吴国源#去年，我们东方狮源服务队有
个为先天性心脏病儿童提供医疗援助的项
目“狮爱童心”，那个项目后来停掉了。这中
间发生的事情很值得我们思考。当时，我们
和上海的一家心脏专门医院建立合作关系，
按照狮子会的事前调研、事中跟进、事后评
估的原则，我和另一位会员从上海开车到开
封去做一位申请我们援助的孩子的情况调
研。事情进行得很顺利。这个手术大约要 -.'

万元，狮子会的捐助加上农保承担的部分，
/%0以上的手术费用就有了着落。可是，就在
我们通知孩子的父母赶紧带孩子来上海做
手术时，他们却拒绝了，理由是觉得孩子还
太小（&岁半），而且最近没发病。我们几次请
医生给他们电话，说明越早手术越好，以及
手术是需要在状态好的时候做。可对方坚持
要等孩子大一些才考虑。

与此同时，另一个会员也遇到了类似的
情况，已经为孩子联系好医院，但家长因为
农忙等事情耽搁了，终于带着孩子来上海的
时候，孩子已经发病了，没等做手术就去世
了。当时每月的例会上，气氛很压抑，大家都
很难受。我再次和河南的那个家庭联系，可
对方还是说等以后再说。

主持人"当时你是什么感觉&

吴国源：的确有些无奈和挫败。你想要
帮助别人，可对方有自己的计划。事情并不
会按照你的“剧本”来发展。我们必须尊重被
助者的意愿，而非按照我们自己的意愿来行
事，来感动我们自己。从事慈善和公益，需要
一个好的团队和一群付出的爱心人士，相互
扶持。

直接“输血”不如教会“造血”

民营企业家参与慈善要有政治家式的胸怀

帮助别人
首先要尊重受助者意愿


